

El Partido Colorado de Paraguay confirma su poderío electoral y retiene la presidencia

Según Federico Rivas Molina, Santi Carneri, *El País*, 1.05.2023

El Partido Colorado de Paraguay ha demostrado, una vez más, todo su poderío político. En el Gobierno desde hace más de siete décadas, ha renovado por otros cinco años tras un contundente triunfo en las elecciones celebradas este domingo. Con el 99% de los votos escrutados, Santiago Peña vence con el 42,7% a la Concertación, una alianza de 40 partidos progresistas encabezada por el liberal Efraín Alegre, con el 27,5%. En Paraguay no hay segunda vuelta y Peña recibirá el 15 de agosto el bastón de mando de otro colorado, Mario Abdo Benítez.

Apenas cerradas las mesas de votación, ya había un ambiente festivo en la sede del Partido Colorado en el centro de Asunción. El primero en llegar fue el expresidente Horacio Cartes (2013-2018), ausente en la campaña oficialista desde que Estados Unidos lo denunciase por lavado de dinero y presuntos vínculos con el terrorismo. Su buen humor anticipaba el triunfo de su delfín político. La falta de experiencia de Peña, de 44 años, puso en duda su capacidad como candidato, pero las urnas dieron finalmente la razón a su mentor. Cartes, un empresario tabacalero que hasta 2013 no había votado jamás, volvió a dar el gran golpe con un joven economista educado en Estados Unidos que se afilió de apuro al Partido Colorado en 2016, solo para no perder su puesto como ministro de Hacienda.

El Partido Colorado es una máquina de poder que ha sabido adaptarse a todos los cambios políticos. Fue el partido de Alfredo Stroessner durante sus 35 años de dictadura y se las ingenió luego para encabezar la transición democrática a partir de 1989. Su único paso en falso lo tuvo en 2008, cuando por sus divisiones internas cayó ante la alianza entre liberales e izquierdista del exobispo Fernando Lugo. Fue solo un pequeño ictus: menos de cuatro años después ya lo había destituido mediante un juicio político expreso en el Parlamento.

El Partido Colorado sigue hoy tan dividido como siempre, pero ya no repite los errores. La disputa entre Horacio Cartes y Mario Abdo por el control de la estructura no afectó la candidatura de Peña tanto como se esperaba. “Santiago Peña fue evidentemente mejor candidato que Alegre, un político tradicional que no pudo unir a una oposición que estaba totalmente partida”, dice Marcos Cáceres, analista político y jefe de redacción del diario *ABC Color*.

Con la misma cantidad de votos que en 2018, tendrá ahora el control total del Parlamento, con mayoría propia en Diputados y, por primera vez, también en el Senado. Los colorados controlarán además 15 de las 17 gobernaciones del país.

El debut de las urnas electrónicas para una votación nacional (se habían utilizado solo para municipales) no fue todo lo exitoso que esperaban las autoridades. Al cierre de los colegios aún había largas filas frente a las mesas de votación.

El punto más conflictivo no fue, sin embargo, la lentitud del proceso, sino el llamado “voto asistido” al que tienen derecho las personas con algún impedimento físico. El Partido Colorado y la Concertación se acusaron entre sí de abusar del procedimiento con la excusa de que muchos electores no sabían usar la pantalla táctil. En el Colegio Salesiano de Asunción, por ejemplo, fue común ver a personas mayores votar junto a algún familiar que elegía por ellas.

Posibilidad de presentación oral

El Partido Colorado de Paraguay confirma su poderío electoral y retiene la presidencia

INTRODUCCIÓN

Artículo del diario español *El País* – mayo de 2023 – tema = Paraguay “solo” cambia de presidente

SÍNTESIS

1) **¿Qué?** El Partido Colorado, “máquina de poder” a pesar de sus divisiones, de nuevo gana las elecciones en Paraguay tras más de siete décadas gobernando el país, pero el nuevo presidente no parece muy “robusto”.

2) **¿causas?** El Colorado siempre se adaptó a todos los cambios políticos: partido de Stroessner durante sus 35 años de dictadura, encabezó la transición democrática a partir de 1989 • elecciones presidenciales de abril de 2023, el colorado Santiago Peña, joven economista educado en Estados Unidos de 44 años, gana con el 42,7% ante el 27,5% de la Concertación, alianza de 40 partidos progresistas • sistema electoral paraguayo: no hay segunda vuelta • Candidato Peña, poco experimentado, apoyado por un expresidente → Horacio Cartes, empresario tabacalero (2013-2018) (señalado por Estados Unidos por lavado de dinero y presuntos vínculos con el terrorismo) • Peña solo se afilió al partido en 2016 para no perder su puesto como ministro de Hacienda → oportunismo • divisiones internas para el control del partido, entre el saliente presidente Mario Abdo Benítez y el ex presidente Horacio Cartes • en 2008, las divisiones internas al partido permitieron la victoria de la alianza liberal-izquierdista del exobispo Fernando Lugo (destituido menos de cuatro años después mediante un juicio político exprés en el Parlamento) • victoria de Peña facilitada por el candidato de oposición, mal político tradicional, y por una oposición totalmente partida •

3) **¿consecuencias?** El partido hoy tan dividido como siempre, pero ya no repite los errores. • Con la misma cantidad de votos que en 2018, el Colorado tendrá ahora el control total del Parlamento, con mayoría propia en Diputados y, por primera vez, también en el Senado. Los colorados controlarán además 15 de las 17 gobernaciones del país • polémica en torno a las urnas electrónicas: sospechas en torno al llamado “voto asistido” → oficialismo y oposición se acusan mutuamente de haber “ayudado” a los electores que no sabían usar la pantalla táctil.

PROBLEMÁTICA POSIBLE

Paraguay, país en la encrucijada de la producción mundial de soja y del narcotráfico, doble fuente de corrupción política y de necesidad de controlar del país, es decir el Partido Colorado.

Pistas de COMENTARIO

1 – **“Sojaguay”**: País sin litoral, en el centro de Sudamérica • uno de los mayores productores mundiales de soja, transgénica en su inmensa mayoría • exportación a Europa para alimentar el ganado y fabricar biodiésel • modelo de producción intensiva: El 80% de la tierra cultivable en Paraguay es soja, gran parte de los bosques fueron deforestados, quedan muy pocas tierras para el campesinado, Paraguay casi mono productor de soja • acelerada destrucción medioambiental (uso inmoderado del glifosato) • expulsión directa o indirecta del campesinado y los pueblos indígenas de sus tierras (hasta 900.000 en los últimos diez años) → empobrecimiento de estas poblaciones • protección mutua de las élites políticas y económicas, mucha corrupción • políticas públicas que privilegian la agricultura industrial en detrimento de la agricultura tradicional. • aumento de los procesos de criminalización contra la creciente protesta social, indígena y campesina.

2 – **“Cocaguay”**: ruta del narcotráfico (cocaína boliviana y peruana + marihuana paraguaya) que pasa por los ríos paraguayos. A Paraguay llega la cocaína que se produce en laboratorios de Perú y Bolivia mediante la “hidrovía Paraguay-Paraná”, una carretera de agua que lleva toneladas de cocaína a Brasil, Argentina y luego hasta Europa y Asia. El “Primer Comando de la Capital” (PCC) y el “Comando Vermelho”, grupos criminales brasileños, se disputan el área y trabajan con grupos similares de Medio Oriente y con emisarios del Hezbollah libanés, según las policías nacionales de la región. Esconden la droga en cargamentos por lo general de soja. También existen rutas aéreas con avionetas y por tierra utilizando pistas normalmente prohibidas al tráfico.

Pistas de CONCLUSIÓN

Un partido hegemónico que controla un país empobrecido pero estratégico, que paradójicamente permite enriquecerse a los grupos criminales casi siempre vinculados con el mundo político y económico.

Complemento 1: *Paraguay, un país en pocas manos*

Santi Carneri, *El País*, 30.04.2023

Los análisis económicos dan al país un crecimiento de su PIB del 4% anual, una inflación controlada en alrededor del 5% y una baja carga tributaria. Pero si uno cruza esa fachada aparece otro Paraguay, el país donde cerca del 70% de la población vive al día con lo que tiene. Donde la mayor recaudación de impuestos del Estado viene del IVA que paga la mayoría y que la élite se desgrava. Donde la inflación de la canasta básica ha sido de más del 30% desde la pandemia de la covid-19. Donde más del 60% de la gente vive autoempleada, sin vacaciones o con trabajos precarios que no cumplen ni con el salario mínimo (pero sí con las, al menos, 48 horas semanales de trabajo). “Sobre todo en un momento de postpandemia, crisis climática, en el límite de los indicadores macroeconómicos. En economía no hay peor situación que la incertidumbre, porque en realidad no sabemos el peso de la economía ilegal y del lavado”, explica la economista Verónica Serafini.

Una población que vive mayoritariamente sin ahorros, ni subsidios por desempleo, ni de jubilación y con créditos de intereses usureros. La mayoría no tiene ni cuenta bancaria. El transporte público son buses privados que se caen a pedazos. No hay atención médica de calidad (el actual ministro de Salud se operó en Brasil recientemente) y eso que los paraguayos pagan uno de los mayores gastos per cápita en salud privada de toda América del Sur, recuerda Serafini. Por eso, más de un millón y medio de sus nacionales vive fuera de Paraguay. ¿Qué paraíso es abandonado por sus propios habitantes?

La migración en busca de empleo y asistencia médica o seguridad jurídica no se ha detenido, como tampoco la corrupción y los Gobiernos del Partido Colorado, que manejan los tres poderes del Estado desde hace 74 años. Es difícil encontrar a alguien en Paraguay que no tenga a su madre, su padre o su tía trabajando en España, Argentina, Brasil o Estados Unidos.

En la última década la desigualdad ha aumentado y se nota en la capital. Las grandes fortunas, como la del expresidente Horacio Cartes, han invertido en una nueva zona financiera. En un pequeño barrio residencial, en el cruce de la avenida Santa Teresa, han levantado rascacielos, hoteles de lujo y decenas de estaciones de servicio, lejos del río y del origen histórico de la ciudad. También lejos de los barrios populares, abandonados, como el centro, a su suerte.

Un país cuya economía está volcada a la producción de ganado y monocultivos de soja transgénica, negocios que crean muchos menos puestos laborales que la agricultura familiar campesina, la industria o el sector de servicios.

Fue durante la dictadura de Alfredo Stroessner, la más larga de América Latina (1954-1989), cuando la mayor riqueza del país, la tierra, fue repartida en pocas manos. En Paraguay, apenas el 2,5% de la población es dueña del 85% de la superficie cultivable, según datos de Naciones Unidas. “Es uno de los países del mundo con la mayor desigualdad en posesión de la tierra”, dice Fernando Masi, director del Centro de Análisis de la Economía Paraguaya (Cadep).

Son los herederos de esa dictadura, colorados en su mayoría, los que siguen adueñados de las fértiles tierras rojas de la cuenca del inmenso río Paraná y Paraguay. Antes selvas húmedas con jaguares, hoy extensas praderas de soja o de pasto y vacas y sin árboles en kilómetros a la redonda. Las reservas de bosque que quedan están en las comunidades indígenas de los cerca de 400.000 integrantes de 19 culturas y naciones nativas como los guaraníes, enxet, qom y ayoreo.

Complemento 2: *Paraguay sigue entre los países más corruptos de la región*

La Nación (diario paraguayo), 31.01.2023

La organización no gubernamental (ONG) Transparencia Internacional dio a conocer este martes 31 de enero, el informe sobre el Índice de Percepción de la Corrupción (IPC) correspondiente al año 2022. En la lista en la que se encuentran 180 países, Paraguay figura como el segundo país más corrupto de la región, siguiendo a Venezuela.

La organización establece varias herramientas para la determinación del nivel de corrupción en cada país que es analizado, la escala de puntuación va de 0 a 100, de los cuales, Paraguay solo logró 28 puntos en el año 2022.

(...) De acuerdo a los datos de Transparencia Internacional los índices de medición para el ranking de corrupción en el sector público a nivel global, son varios, entre ellos el soborno, malversación de fondos públicos, funcionarios que utilizan su cargo público para obtener lucro personal sin afrontar las consecuencias, capacidad de los gobiernos para prevenir la corrupción en el sector público, excesiva burocracia en el sector público que puede incrementar oportunidades de ejercer la corrupción.

Complemento 3: **Marcelo Pecci: 3 casos de alto perfil que dirigía el fiscal paraguayo asesinado en Colombia**

Según datos de BBC Mundo, El comercio (diario peruano), 11.05.2022

Marcelo Pecci, fiscal especial contra el Crimen Organizado en Paraguay, fue asesinado en mayo de 2022 en Colombia. Entre los casos más relevantes que dirigía Pecci, tres relacionaban política, economía y narcotráfico.

1. **Operación a “A Ultranza Py”:** Esta operación contra el narcotráfico y lavado de dinero en Paraguay fue identificada por las autoridades del país como la más grande en su historia. El propósito era desarticular una organización criminal dedicada al trasiego de drogas a gran escala desde los países productores en Sudamérica, como Bolivia, hacia Europa. El esquema, de acuerdo con la gubernamental Agencia de Información Paraguaya, se basaba en transportar cocaína por contenedores agrícolas hasta varios puertos europeos. En esta investigación fueron encausados dos líderes de un importante grupo criminal: los hermanos Miguel Ángel Insfrán, a quien le decían Tío Rico y José Insfrán, quien era un político y pastor paraguayo.

2. **Atentado en San Bernardino:** un grupo armado abrió fuego en un festival de música en Paraguay, en enero de 2022. Ocurrió en la localidad de San Bernardino. Tras el ataque murieron dos personas y cinco resultaron heridas. Uno de los heridos era el objetivo del crimen, José Luis Bogado Quevedo, alias Kure, presunto narcotraficante con orden de captura en Brasil. Bogado Quevedo, además, es sobrino de Ronald Acevedo, gobernador del Departamento Amambay, este de Paraguay.

3. **Asesinato del empresario Mauricio Schwartzman:** Mauricio Schwartzman era un empresario paraguayo dueño de exportadoras de cuero que fue asesinado en el barrio Jara, en Asunción, en 2021. De 52 años, recibió 14 disparos frente a su residencia. La hipótesis de las autoridades en el momento fue que el homicidio estuvo relacionado a un ajuste de cuentas por narcotráfico. Schwartzman, al parecer, también tenía un importante rol en la organización criminal investigada por la operación “A Ultranza PY”, reseñaron medios de ese país.

